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¿CÓMO PODRÁ EL JOVEN 
LLEVAR UNA VIDA LIMPIA? 

¡VIVIENDO DE ACUERDO 
CON TU PALABRA!

(SAL 119,9) 





Palanca | 3

El Credo contiene todo cuanto nosotros debemos 
y tenemos que creer. Por eso también se le llama 
«símbolo de nuestra fe». Cuando rezamos el Credo, 
decimos: «Creo en la Iglesia, que es una, santa, 
católica y apostólica». Esto es lo que se conoce 
como las «notas de la Iglesia». La palabra Iglesia 
viene del griego antiguo «Ekklesia», que significa 
«asamblea». Por lo tanto, la Iglesia es la asamblea 
de los creyentes en Dios. 

Dios, en el Antiguo Testamento, hizo una 
alianza con el pueblo de Israel. Pero, ya 
en el Nuevo Testamento, al cumplirse la 

promesa de Dios en su Hijo Jesucristo, éste renovó 
y estableció de una manera definitiva la nueva 
alianza, no ya con un pueblo en específico, sino 
fundando el Nuevo Pueblo de Dios, que es la Iglesia: 
«¿Quién es mi madre, mi hermano y mi hermana?, 
preguntó. Todo el que escuche mis palabras y las 
ponga en práctica, ese es mi hermano, mi hermana y 
mi madre». Es decir, que el parentesco con Cristo ya 
no será por la sangre, sino por la gracia del Espíritu, 
recibido en el bautismo. Y esta será la nueva familia 
de Dios, una familia más amplia y espiritual: la 
Iglesia, que abarcará no ya a un pueblo, sino a toda 
la humanidad. Por eso es Iglesia Católica, es decir, 
Iglesia Universal. Debido a esto es que Cristo dijo 
que «donde dos o más se reúnan en su nombre, él 
estaría en medio de ellos». 

Nosotros  estamos acostumbrados a  usar 
indistintamente las palabras iglesia y templo. El 
templo es la edificación material, es la casa de Dios; 

EDITORIAL 
PALANCA

LA IGLESIA ES 
SACRAMENTO DE 
SALVACIÓN.

es el lugar privilegiado, más no exclusivo, de la 
presencia de Dios. Dios necesita también de una 
casa, pero no podemos encerrarlo en la misma. 
El significado de la palaba Iglesia es mucho más 
amplio, va más allá de la edificación material, es 
universal. Por esto es por lo que, donde están 
dos o más creyentes en Cristo reunidos en 
su nombre, allí está la Iglesia. Recordemos la 
canción que dice «yo soy la iglesia, tú eres la 
iglesia, somos la iglesia del Señor». Y esto es lo 
que nos recuerda también el Movimiento de 
Cursillos de Cristiandad.

Esta Iglesia es de la cual el Señor dijo y prometió 
que «los poderes del infierno no prevalecerán 
sobre ella, no la derrotarán». Fijémonos en 
estas palabas de Cristo: él dijo que no será 
derrotada, pero no dijo que no será zarandeada. 
Y claro que así ha sido desde tiempo del 
mismo Jesús hasta nuestros días: la Iglesia de 
Cristo siempre ha sido golpeada, zarandeada, 
atacada por diferentes flancos, y también esos 
ataques han venido desde dentro de ella misma. 
Esta Iglesia es a la cual su fundador, Cristo, 
le entregó el mensaje del evangelio para que 
ella lo siguiera proclamando en su nombre. 
Ella es la depositaria, custodia y proclamadora 
del evangelio de Jesucristo; su misión es la 
evangelización, es decir, la salvación de las 
almas, porque para eso existe. Ella no puede, - 
porque Cristo no le dio la autoridad -, cambiar 
una sola letra del mensaje del evangelio. La 
Iglesia no inventó el evangelio. Cristo, al regresar 
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a su Padre en la Ascensión, les dio el mandato 
claro a sus discípulos de «anunciar el evangelio y 
enseñarle a la gente a cumplir todo cuanto él les 
enseñó». Por eso es por lo que, desde que Cristo 
regresó al Padre hasta el día de hoy, estamos 
en lo que se llama «el tiempo de la Iglesia», es 
decir, el tiempo de la evangelización. ¿Y cuándo 
terminará esta etapa de la Iglesia evangelizadora? 
Cuando Cristo regrese. Mientras tanto, tenemos 
que cumplir con lo mandado por el Señor.

Por esto es por lo que la Iglesia es sacramento 
de salvación. Es decir, la Iglesia no es la que nos 
salva, sino que es medio, canal, instrumento de 
Cristo que nos lleva y guía a la salvación. Cristo 
es el que nos salva, pero lo hace a través y por 
medio de su Iglesia. Podemos preguntarnos: ¿por 
qué la Iglesia es sacramento de salvación? Porque 
en ella encontramos los medios necesarios para 
alcanzarla, que son: los sacramentos, que nos 
comunican la gracia de Dios; y los mandamientos 
de Dios. Lo que Cristo hizo y dijo con respecto a 
nuestra sanación, liberación y salvación, lo sigue 
haciendo a través de su Iglesia. La Iglesia es la 
continuadora de la obra salvadora de Cristo. No 
realiza una misión diferente. Lo que ha cambiado 
son los tiempos, pero no la misión. El evangelio 
que Jesús proclamó hace más de dos mil años, 
es el mismo que sigue proclamando la Iglesia: 
«El cielo y la tierra pasarán. Pero mis palabras no 

pasarán». La Iglesia no se proclama ni se predica 
a ella misma, sino que proclama y predica a 
Cristo resucitado, su Señor.

La Iglesia no tiene que ser moderna ni progresista, 
sino fiel: fiel a Cristo y a su evangelio. La Iglesia 
no tiene que adaptarse a los criterios del mundo, 
porque si lo hiciera, traicionaría al mismo Cristo. 
No sería luz para el mundo, sino que sería una 
cómplice del mundo. La Iglesia está en el mundo 
para iluminarlo y guiarlo hacia la verdad plena, 
no para entrar en contubernio con el mundo 
con su injusticia, su opresión y su decadencia. La 
Iglesia no es una opción en nuestra vida cristiana. 
Cristo fue quien la estableció como medio 
necesario para nuestra salvación. La Iglesia, 
aquí en la tierra, está conformada por personas 
que creemos en Dios y que nos reconocemos 
pecadores, pero buscamos la 

Somos la Iglesia peregrinante. Seamos fieles a 
Cristo; fieles a su evangelio y fieles a su Iglesia. 
Dejémonos iluminar y guiar por su palabra 
para que podamos llevar esa luz al mundo. 
Caminemos en él, por él y con él.   

4 | Palanca



Palanca | 5

ÓRGANO INFORMATIVO 
DEL MOVIMIENTO DE CURSILLOS DE CRISTIANDAD DE LA ARQUIDIÓCESIS DE SANTO DOMINGO

Tel.: 809 530 4346 | Fax: 809 530 4361 | www.mcc.org.do | palanca@mcc.org.do

Síguenos en:
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ITINERARIO DE EVANGELIZACIÓN 2023

TEMA DEL AÑO 2023:  
«Un pueblo que testimonia la Honestidad en la sociedad dominicana».
 
LEMA DEL AÑO: 
«Con Jesucristo en Comunidad, practiquemos la honestidad». 

• ACCIÓN EN LA FAMILIA 
Entronizar la Biblia colocando el cuadro de la Virgen de las Mercedes y 
leer el Evangelio del día.
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P. Héctor Luis Rosario Joaquín 
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VALORES PARA VIVIR
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ÁNIMO EN DOS MINUTOS
Vida con sentido
Luis García Dubus 

IGLESIA VIVA
El Concordato: otra vez la manipulación 
injerencista y mediática (2)
P. Robert Brisman

Los jóvenes, la fe, y la pastoral juvenil 
+ Cecilio Raúl Berzosa Martínez, Obispo  

La Jornada Mundial de la Juventud
 Leonor Asilis

MARUCHI DE ELMUDESÍ 
La Transfiguración

JEANNETTE MILLER 
Para sentirnos plenos y encontrar la paz...

FREDDY CONTÍN
Importancia de Entronizar la Biblia...

FREDDY GINEBRA
Historia de perros

SALVADOR GÓMEZ
La palabra tiene poder

MANUEL SADI LAMARCHE
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RP MANUEL GARCÍA
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MOVIMIENTO 
MATRIMONIO FELIZ
Avenida Pedro Henriquez Ureña 
No. 64, 2do Nivel, La Esperilla, 
Santo Domingo, 
República Dominicana
Tel.: 809-508-4174

MOVIMIENTO
FAMILIAR CRISTIANO 
 
Recinto de Cáritas Dominicana. 
Calle Coronel Fernández Dominguez 
esq. Calle 51, Ens. La Fé, 
próximo a Color Visión. 
Teléfono: 809-689-3747 
Lunes a Viernes de 9 am a 2 pm.

CURSILLOS 
Y ACTIVIDADES 
DEL MCC

2023
SEPTIEMBRE - OCTUBRE

Los cursillos los realizamos en la PCMAMA
Los sábanos y domingos de 8 am a 6 pm.
Información e inscripciones: 
Oficina del MFC en horario de 9:00am a 2:00pm

CURSILLOS PREMATRIMONIALES

PARA INFORMACIÓN, 
LLAMAR AL 809-689-3747

PRÓXIMA ULTREYA: 
MIÉRCOLES 4 

OCTUBRE 2023, 
7:30PM  | AUDITORIO 

CASA SAN PABLO

PRÓXIMAS ULTREYAS:
NOVIEMBRE: MIÉRCOLES 1RO

SANTO DOMINGO SANTIAGO

JUEVES 7:00PM.
CURSILLO DE DAMAS 904

CURSILLO DE DAMAS 727
Centro, Casa de Cursillo

CURSILLO DE CABALLEROS 728
Libertad, Casa de Cursillo

JUEVES 7:00PM. 
CURSILLO DE CABALLEROS 905

26-29  - JUEVES 7:00PM. 
CURSILLO DE DAMAS 906

SEPTIEMBRE  /  21 - 24 SEPTIEMBRE  /  21 - 24

OCTUBRE  / 19 - 22OCTUBRE / 12 - 15

AGOSTO

NO HAY ACTIVIDADES
PROGRAMADAS

OCTUBRE
Sábado 7 y domingo

Nos interesa saber tu opinión 
y  sugerencias de las secciones  
de la revista. Envíanos tus 
comentarios a: 

palanca@mcc.org.do



Por: 
MONSEÑOR RAMÓN DE LA ROSA Y CARPIO

ARZOBISPO EMÉRITO DE SANTIAGO

PREGUNTAS Y 
RESPUESTAS
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«¿POR QUÉ ESTÁN CON TANTO 
MIEDO?» (MARCOS 4, 39-41)

«El, habiéndose despertado, increpó al viento y dijo al 
mar: “¡Calla, enmudece!” El viento se calmó y sobrevino 
una gran bonanza. Y les dijo: “¿Por qué estáis con tanto 
miedo? ¿Cómo no tenéis fe?” Ellos se llenaron de gran 
temor y se decían unos a otros: “Pues ¿quién es éste que 
hasta el viento y el mar le obedecen?”». «Y echa ramas 
tan grandes que las aves del cielo anidan a su sombra».
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El pasado 2 de agosto se celebró en el Auditorio 
Amancio Escapa de Casa San Pablo la Ultreya mensual 
de la Arquidiócesis de Santo Domingo con el tema «Más 
allá de tus posibilidades» impartida por el predicador 
católico Henry Valenzuela.

Esta actividad evangelizadora del Movimiento 
de Cursillos de Cristiandad inició con la Santa 
Eucaristía teniendo como parroquia madrina a la 

Parroquia Sagrado Corazón de Jesús.

Luego de la misa, María Isabel Lebrón vocal de Ultreya dio 
las palabras de bienvenida y como el recordatorio de las 
actividades del Movimiento de Cursillos de Cristiandad que 
son gratuitas y abiertas al público: Escuela de formación 
los lunes de 7 a 9 de la noche,

El Club de Lectura vía zoom  dando el WhatsApp para 
inscribirse en el mismo: 809-383-3587 y que la Librería 
De Colores está siempre abierta de lunes a viernes de 9 
a 6 de la tarde y los sábados de 9 a 12:00 del mediodia.

MÁS ALLÁ DE TUS 
POSIBILIDADES

ULTREYA ARQUIDIOCESANA 
DE SANTO DOMINGO

Henry Valenzuela 

También anunció que los viernes el MCC tiene su 
Programa Radial De Colores a las 7 de la noche 
Vida fm en 105.3 FM al cual invitó a sintonizar.

Y por último y no menos importante animó 
a seguir las redes sociales del MCC tanto en 
Facebook,Twitter, Instagram y  en YouTube donde 
ustedes queridos lectores, podrán disfrutar de 
esta maravillosa Ultreya.

Resumimos su contenido a continuación.

El charlista invitado nos animó a poner la mirada 
en Cristo y en el amor infinito y misericordioso de 
Dios siempre presente, sobretodo al enfrentar las 
adversidades para así poder vencer  la desolación 
del alma y percatarnos de lo valiosos que somos 
para Dios. 

Es preciso que pongamos empeño en dedicarnos a 
fortalecer nuestra Fe y ver las maravillas del Señor 
en nuestras vidas,  aprendiendo a dar gracias por 
todo y en todo momento.

El predicador Henry Valenzuela insistía en que 
debemos buscar el balance en nuestras vidas para 
un nuevo comienzo, viviendo siempre alegres a 
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ULTREYA EN IMÁGENES >>

pesar de los problemas que podamos tener 
y dejarlo todo en manos de Dios.

Valenzuela recalcaba con inspiradas 
palabras de aliento de que no importa lo 
oscuro que esté la noche porque es signo 
de que pronto va a amanecer. Nos decía, 
que siempre de esos problemas surge algo 
bueno porque para Dios nada es imposible.

Recordamos sus palabras: «Es tiempo de 
sacar ese Guerrero». 

Hay maravillas para ti, pero tú estás 
empeñado en ver el mal en todo momento.  
Tú estás empeñado en ver como la 
enfermedad te consume, la calamidad 
que atraviesas como te derrumba... pues 
no, Valenzuela nos invita a ponernos la 
armadura de guerrero Dios porque asó lo 
quiere El para tí.
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ULTREYA EN IMÁGENES >>

Nos recordó como en aquel impresionante 
momento  en que Jesús propició la primera 
multiplicación de los panes, ya los invitaba 
a cruzar a  la otra orilla.   A veces hace falta 
autoridad para que salgamos de la comodidad.

Nos comentaba que hay gente que se deja morir 
por alguna que otra prueba. Hay gente que ha 
perdido la expectativa de vida porque se quedó 
en la orilla, pero Dios quiere que vayas más allá, 
con más oración y  más compromiso.

Nos invitó a seguir. A luchar, a pesar de la 
dificultad que podamos estar viviendo, hay que 
dejar esa angustia, orar más, confiar más, trabajar 
más y esperar más. El obrará.

Nos interpeló preguntándonos: ¿estás dando a 
Dios lo que El se merece? ¿Le estás dando a Dios 
a pesar del mal tiempo que atraviesas? No olvidar 
nunca que Dios nos impulsa a seguir.

Dios es el rey de nuestra vida y Dios sabe lo que  
necesitamos.

Dios quiere que vayamos más allá de nuestra 
posibilidad .

Y sí, con Dios ¡se puede!

 Si Dios ha hecho un milagro puede hacerlo 
otra vez.
.
 Dios quiere que asumamos  nuestra vida y que 
la tengamos en abundancia 

¡Dios te quiere vivo! ¡No quiere a un muerto en 
vida!

Jesús todavía tiene muchas bendiciones para 
tu vida.

¡Dios no quiere que detengas la marcha!

Recuerda que el desierto que tú vives no se hizo 
para que tú mueras,  se hizo para que tú crezcas.

10 | Palanca
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El domingo 9 de julio, llenos de 
júbilo y alegría, celebramos en la 
Arquidiócesis de Santiago, los 60 
años de presencia del Movimiento 
de Cursillos de Cristiandad, con 
más de 5,000 personas presentes 
en el multiusos de la Pontificia 
Universidad Católica Madre y 
Maestra, más las que se unieron 
por el Canal Súper TV 55, Radio 
Amistad y todas nuestras redes 
sociales de Instagram, Facebook 
y de YouTube

Un día de muchas emociones, 
alegría, bendiciones y sobre 
todo de un derroche de 

gracias.

Esta actividad fue preparada con mucha ilusión y entrega, pues del 
movimiento recibimos la maravillosa experiencia, de un encuentro 
personal, con Dios y con los hermanos, además de vivir con su gracia 
hasta la eternidad.

Desde tempranas horas de la mañana, estábamos recibiendo las personas 
que llegaban, de las diferentes diócesis y zonas pastorales, con un equipo de 
acogida y nuestra hermana Jenny Reyes, responsables de las fotografías y de 
las publicaciones en las redes, quien fue transmitiendo en vivo, saludando y 
consultando cómo estaban los ánimos, para ese bello encuentro De Colores

 En el 1954, cuando en el viejo mundo, por la Isla de Mallorca, España; Mons. 
Hervas, Mons. Gaya y Eduardo Bonin, se dejaron guiar por el soplo del Espíritu 
Santo, para que hoy tuviéramos este maravilloso movimiento, comenzando 
a expandirse por toda América, para llegar a República Dominicana en el 
1962, y luego al siguiente año 1963, realizar en la Arquidiócesis de Santiago, 
el primer cursillo, en el Seminario San Pio X y ya obtenida la casa de 

60 AÑOS 
DEL MOVIMIENTO DE CURSILLOS DE CRISTIANDAD
DE SANTIAGO

NOTICIAS
MCC
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cursillo en la Herradura, sin detenerse 
por la Gracia de Dios.  Hasta hoy se han 
celebrado 725 cursillos 

Han sido 6 décadas peregrinando a 
impulso del Espíritu Santo, fermentando 
de Evangelio los ambientes, por lo que, 
sin lugar a dudas, somos un movimiento 
kerigmático, un movimiento del primer 
anuncio.

Hemos disfrutado de la gran ultreya 
dentro del marco del 60 aniversario, 
iniciando con una presentación folclórica 
de las zonas pastorales de Villa Olga, 
Nibaje, Licey y Los Salados, llenando 
de alegría y colorido, el escenario del 
multiusos, seguido por el coro de planta, 
dirigido por Cathy Eli con su piano, 
integrado por Felipe Henríquez en el bajo, 
las Mellas María y Rosa Santana con la 
tambora y la güira, Francisco Fernández 
Saxofonista y Nelson Chevalier en el 
canto, quienes mantuvieron al público 
bailando y gozando en todo momento, 
con sus inspiradoras y movidas canciones, 
junto a la animación  de Ivelisse Pérez y 
Francisco Luciano y para finalizar esta 
Ultreya, contamos con la participación 

especial de nuestra artista Adrian Porte, quien nos deleitó con 
una de sus canciones más famosa, cautivando a todo el público 
con su hermosa voz.

El tema central, reflexionado por el asesor espiritual nacional del 
movimiento, Obispo auxiliar de Santo Domingo, Mons. Faustino 
Burgos Brisman, quien además es el secretario general de la 
Conferencia del Episcopado Dominicano y actual asesor espiritual 
del Grupo Latinoamericano del Cursillo de Cristiandad (GLCC).

Inició felicitando por los 60 años recorridos de gracias, de alegría, 
de colores, caminando con el Hermano Mayor.

Su tema se basó sobre el libro de Peregrinos y Apóstoles, apuntes 
de una espiritualidad para el movimiento de cursillos, escrito por 
Mons. Saiz Meneses, Asesor Espiritual, del Organismo Mundial.

Nos habló que, al llegar a los 60 años, debemos tener nuestra meta, 
que es peregrinar en esta vida con Cristo, hasta la eternidad, que 
debemos desplazarnos del ser hombre al ser espiritual, hacia lo 
que es más sublime, a lo que nos hace más semejante al Señor.

Como cursillistas sabemos cuál es el camino a seguir, porque Jesús 
nos dice que es el Camino, la Verdad y la Vida, que es la puerta 
por donde se entra al redil, por donde hemos de seguir.
Nos planteó, diferentes formas de caminar, que nos pueden apartar 
del verdadero peregrinar con Cristo.
Concluyó motivándonos a no detenernos, a caminar con la gracia 
siempre más allá de la mano con Cristo, nuestro Hermano Mayor, 
que nunca nos deja solos. 

El testimonio, fue presentado por la hermana dirigente Josefina 
Gil del cursillo #309,  con 39años de esa vivencia, quien al salir 
del cursillo, lo primero que hizo, fue irse al Sagrario y dice haber 
sentido como una premonición con la cita bíblica ¨Si quieres 
seguir al Señor, prepárate para las pruebas¨, pero entendió que 
aunque vinieran las prueba y como tal llegaron muy fuertes una 
detrás de la otra, pero sentía, que las fuerzas no le faltarían, por 
que juntos con Cristo, somos mayoría aplastante y estaremos 
unidos más allá, siempre más allá.
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Palabras del Presidente del GLCC, Guillermo Mejía:

Expresa la inmensa alegría por celebrar estos 60 
años en Santiago, que es una verdadera y gran 
gracia.
A veces se piensa que las cosas pasan al azar, y 
las cosas de Dios pasan por gracia y estos 60 años 
se celebran en la gracia de Dios, por hombres y 
mujeres comprometidos, con la fermentación 
evangélica de sus ambientes.

Casi 10 años de servicio y de responsabilidad, 
como presidente del Secretariado Nacional, 
por lo que dio gracias a Dios, a José Garrido (ya 
gozando su 5To. Dia) y a todos, que han estado 
caminando juntos.

En el IX Encuentro de Monterrey, México, final 
de mayo y principio de junio, quedó seleccionada 
la República Dominicana, como la sede del 
Grupo Latinoamericano del Periodo del 2023 al 
2027, siendo elegido como Presidente el propio 
Guillermo Mejía.

Se dieron a conocer los integrantes del nuevo 
Comité ejecutivo del Secretariado Nacional, 
nombrados por Mons. Faustino, siendo nombrados 

por decreto del Celam, como Presidente Rafael 
Collado Cruz, (Arquidiócesis de Santiago), Vice 
Asesor Nacional P. Felipe Enerio Valerio, Ángel 
José Gomera Vicepresidente (arquidiócesis 
de Santo Domingo), Reina Genao de Checo, 
Secretaria (arquidiócesis de Santiago), Tesorero, 
Leonel Calendario (Diócesis de La Vega) y asesor 
Nacional Mons. Faustino Burgos (Arquidiócesis 
Santo Domingo)

El nuevo presidente Nacional, Rafael Collado Cruz, 
agradeció por su selección, e hizo compromiso 
con la Iglesia y obediencia a los estatutos del 
Organismo Mundial. 

Animó a mantener los colores encendidos, 
siempre unidos en Cristo más allá siempre más 
allá.

Luego el Padre Enerio, leyó el decreto dado por 
Mons. Freddy Breton, para el periodo 2023-2025, 
de la Arquidiócesis de Santiago,  nombrando a 
Víctor Filpo como Presidente, Vicepresidente 
Deisy Blanco, Ivelisse Núñez (Tesorera), 
Miledy Puntiel (secretaria), Raulis Núñez (Esc. 
De hombres), Ángela de Gómez (Esc. Damas), 
Yosmary Rodríguez (Pre cursillo), Gladys López 
(Pos cursillo), Betania Suriel (Piedad y sociales), 
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Víctor Cruz (Vocal Casa), Elena Ureña (vocal Jóvenes), además fueron 
nombrados los vocales y subvocales para las diferentes zonas 
pastorales.

Felicidades a todas esas nuevas autoridades y que el Señor los guie 
para hacer una buena gobernanza por el crecimiento del Movimiento 
y la extensión de su Reino

Celebración Eucarística.

Llegado el momento solemne de la Eucaristía, precedida, por 
su excelencia, reverendísima, Mons. Freddy Antonio Bretón, 
concelebrada por los obispos Mons. Nicanor Peña, Rafael Rodríguez, 
Rafael Felipe, Faustino Burgos, Tomas Morel y más de 40 sacerdotes 
y diáconos.

Mons. Bretón, en su homilía, hizo referencia que no debemos 
olvidar a los primeros laicos comprometidos que se entregaron 
al movimiento, preparar una galería, para que todos conozcan la 
historia de esos testigos, hijos de la iglesia, hombres y mujeres, que 
se sacrificaron en el camino de los cursillos y no caiga en saco roto 
la memoria de esas personas. 

Además mencionó su experiencia en un cursillo en Santiago y como 
estaba repleto el salón de la clausura.
Su reflexión sobre las lecturas, se centró en la humildad, que 
mientras más humildad, más potencia recibe de Dios para realizar 
la obra. El que se llena de orgullo porque pertenece a un grupo, 
está fallándole al Señor. Solo hay que decir: ¨Soy de Cristo¨
Es ver si el Espíritu de Dios está en una persona. Dar gracias a Dios 
por los que discretamente hacen la obra sin esperar recompensa, 
sirviendo solo a los ojos de Dios.

Al final Julia Yunen, como coordinadora general, concluyó, con unas 
palabras de agradecimiento y satisfacción por el deber cumplido y 
entregando un recuerdo por los 60 años, a los obispos, sacerdotes 
y diáconos presentes, se impartió la bendición y nos despedimos 
cantando De Colores, sellando nuestros inolvidables 60 años de 
cursillos.    
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NOTICIAS
MCC

ULTREYA VICARIAL SANTO DOMINGO ESTE 
PARROQUIA ESPÍRITU SANTO, HERRERA
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HABLANDO 
CON EL PÁRROCO

DIRECCIÓN:   Calle Costa Rica Núm. 180 Alma Rosa I 
EMAIL:   p-santamonica@hotmail.com
TEL:   809-699-2889

PARROQUIA: Parroquia Santa Mónica 

HORARIO DE EUCARISTÍA: 
De lunes a sábado:  6:30 pm
Domingo: 7:00 am y 10:00 am
Capilla Madre del Buen Consejo jueves: 5 pm y domingo 8:30 am.

PÁRROCO:  P. Héctor Luis Rosario Joaquín 

5. ¿QUÉ HACE EN SU COTIDIANIDAD?

Todo depende el día de la semana, por 
ejemplo, los martes y jueves visito los 
enfermos, una hora antes de la eucaristía 
solemos confesar en la parroquia y los 
miércoles visito el Colegio Cardenal 
Sancha y en otros momentos el Colegio 
Santa Rosa de lima de Alma Rosa I. Y 
conocer los que de verdad está pasando 
en el mundo.

6. ¿SE SIENTE SOLO?

Pertenezco a una comunidad religiosa 
cuyo carisma es la vida comunitaria, no 
me siento solo.

7. ¿POR QUÉ CONFESAR NUESTROS 
PECADOS A UN SACERDOTE?

Todo cristiano real sabe que la confesión 
es de mandato divino no invento de 
hombre. Jn 20,23 lo dice bien claro: A 
quienes perdonéis los pecados, les 
quedan perdonados; a quienes se los 
retengáis, les quedan retenidos. El 
sacerdote actúa como medio en 
representación de la Iglesia para hacer 
llegar la gracia al penitente.

8. ¿CÓMO EXPLICAR A LOS JÓVENES 
DE HOY LA FE Y LA ESPERANZA?

Cuando nuestra vida tiene como centro a 
Dios, todo en nuestra vida es un plus, 

PERSONAL

1. ¿POR QUÉ ES SACERDOTE Y 
DESDE CUÁNDO?

Soy de familia muy creyente pero mi 
inclinación al sacerdocio inicia con un 
sacerdote agustino el P. Francisco 
Antonio de León que mostraba un 
sacerdocio muy dinámico.

2. ¿CUÁLES SON LOS RASGOS O 
ACTITUDES DEL SACERDOTE, 
HOMBRE DE DIOS? 

Ser un fiel imitador de Cristo en todas 
sus dimensiones. Conocedor de lo que 
en verdad pasa en el mundo y de gran 
discernimiento.

3. ¿QUÉ DEBE TENER A MANO 
SIEMPRE, UN SACERDOTE?

La verdadera dotrina de nuestra fe y 
noticias reales para hablar de 
prevenciones de algunos peligros que 
buscan desplazar la fe.

4. ¿SI PUDIERA, ELEGIRÍA OTRA 
CARRERA?

La respuesta es sí, se puede elegir más 
carreras y ser sacerdote. Sobre todo, 
carreras que ayuden a una mejor 
pastoral como es el caso de la 
psicología o medicina, para algunas 
zonas de misión.  

seremos mejor en la familia, en el 
trabajo, en nuestros valores. Y si 
vemos nuestra vida desde la 
resurrección nos percatamos que 
nuestra vida su destino final es la 
vida eterna. Por eso aprendemos 
a diferenciar lo bueno y lo 
prioritario de nuestra vida. 

PARROQUIA 

9. ¿CÓMO DEFINIRÍA A SU 
PARROQUIA?
Como una parroquia muy 
dinámica por los diversos 
carismas y pastorales cuyo 
destino final es el encuentro total 
con Cristo. 

10. ¿CUÁLES SON LAS 
PRIORIDADES EN SU 
PARROQUIA? 
Mostrar desde su realidad un 
Cristo vivo a todos quienes le 
rodean desde su carisma.

11. ¿QUÉ ENTIENDE 
NECESITA SU PARROQUIA?
Hay necesidades diversas, 
ejemplo, poco parqueo para una 
parroquia tan grande.
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12. ¿CUÁLES ACTIVIDADES DE EVANGELIZACIÓN 
REALIZA LA PARROQUIA?
Trabajamos con la Guía Mensual que es un plan pastoral 
arquidiocesano. También la parroquia tiene su plan 
pastoral con las evangelizaciones de los sectores a través 
de los grupos de nuestra parroquia. 

13. ¿QUÉ ESPACIOS Y FORMAS PODEMOS CREAR 
PARA MOTIVAR A LOS DEMÁS AL ENCUENTRO CON 
JESÚS?

Eso depende donde vamos a buscar esas personas. 
Dependiendo el momento de su vida cada persona tiene 
una necesidad espiritual concreta, se necesita 
discernimiento para saber cómo indicar el camino que 
debe realizar esa persona para acercarse más a Dios.

14. ¿CON CUÁLES MOVIMIENTOS O COMUNIDADES 
CATÓLICAS TRABAJAN EL PLAN PASTORAL EN SU 
PARROQUIA?

El 90% de los movimientos y comunidades trabajan con la 
guía mensual.

15. ¿CONOCE EL MOVIMIENTO DE CURSILLOS DE 
CRISTIANDAD? ¿QUÉ OPINIÓN LE     
MERECE?

Lo conozco un poco. Mi opinión, es un movimiento que 
busca a Dios a través del conocimiento espiritual.
.

16. ¿SU PARROQUIA NECESITA AYUDA ECONÓMICA 
O AYUDA DE PERSONAS?

Eso depende del plan de cada parroquia, el dinero y las 
personas.

17. ¿CÓMO USTED SE DEFINE?

Me defino como un fraile sacerdote muy realista de la vida 
espiritual y muy actualizado en lo que acontece de verdad 
en el mundo.
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Valores PARA VIVIR

LA PALABRA DA VIDA
Por: 

Altagracia Suriel
a_suriel@yahoo.com

Reflexionando una vez más sobre la relevancia 
de la Palabra del Señor, nos inspira la convicción 
de que uno de sus frutos principales es la vida 
en todas sus expresiones. Por la Palabra de Dios 
fueron creadas todas las cosas y su fuerza sigue 
moviendo la existencia. Su Palabra devuelve 
la vista a los ciegos, echa demonios y resucita 
muertos. Si creemos en ella veremos la gloria de 
Dios.

La Palabra devuelve la vista:

Por la Palabra de Jesús, y por persistencia en sus 
palabras de petición de compasión, el ciego 
de Bartimeo recobró la vista como nos lo dice 

Marcos 10:46-52: 46:» Entonces vinieron a Jericó; y al 
salir de Jericó él y sus discípulos y una gran multitud, 
Bartimeo el ciego, hijo de Timeo, estaba sentado 
junto al camino mendigando.  Y oyendo que era 
Jesús nazareno, comenzó a dar voces y a decir: ¡Jesús, 
Hijo de David, ¡ten misericordia de mí! Y muchos le 
reprendían para que callase, pero él clamaba mucho 
más: ¡Hijo de David, ten misericordia de mí! Entonces 
Jesús, deteniéndose, mandó llamarle; y llamaron al 
ciego, diciéndole: Ten confianza; levántate, te llama. Él 
entonces, arrojando su capa, se levantó y vino a Jesús.  
Respondiendo Jesús, le dijo: ¿Qué quieres que te haga? 
Y el ciego le dijo: Maestro, que recobre la vista.  Y Jesús 
le dijo: Vete, tu fe te ha salvado. Y en seguida recobró 
la vista, y seguía a Jesús en el camino.»

No siempre estamos ciegos de ceguera física. A veces 
somos ciegos por ceguera espiritual. Cuando nos 
encontramos en penumbras por las sombras que 
cargamos, la Palabra de Dios nos abre los ojos y vuelve 
luz nuestras oscuridades. Por la Palabra de Jesús, 
podemos ver claro y caminar confiados. 

La Palabra echa demonios:

La Palabra de Dios nos libera de los demonios que 
obstaculizan nuestras bendiciones y la realización de 
nuestra misión. Cuando hablan en nuestro ser la ira, la 

soberbia, la arrogancia y la tristeza pretendiendo 
poseernos, Jesús, nos dice que Él también hoy 
puede librarnos del mal y acallar sus voces. Nos lo 
recuerda Lucas 4:41: «También de muchos salían 
demonios, gritando y diciendo: ¡Tú eres el Hijo 
de Dios! Pero, reprendiéndolos, no les permitía 
hablar, porque sabían que Él era el Cristo».

La Palabra resucita muertos:

Por el poder de Jesús y su Palabra resucitó Lázaro 
después de varios días de muerto pese al hedor 
de su cuerpo descompuesto. Cuando estamos 
muertos en vida, putrefactos por el pecado, Jesús 
también nos llama por nuestro nombre y nos 
dice: ¡Levántate! Por su Palabra estamos vivos y 
glorificados en Él que es nuestra esperanza.
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ÁNIMO 
EN DOS MINUTOS

Por: Luis García - Dubus (1930-2019)

Acerca del Evangelio 
de San Lucas 9, 28-36                                                                                                                    

VIDA CON SENTIDO               

En 1928 un profesor norteamericano realizó un experimento 
con cientos de personas, los hizo caminar en campo abierto 
con sus ojos vendados. Todos describieron grandes círculos. 
Así les sucede a los animales e incluso a los pilotos cuando 
pierden el rumbo.
 
Parece estar demostrado que una persona sin rumbo establecido 
actúa como si estuviera dando vueltas, con lo cual no evoluciona, 
no crece, no progresa como persona. 
 
Descubrir el sentido de la vida constituye, pues, una condición 
indispensable para no dar vueltas como un tonto, y terminar 
llegando nuevamente al mismo sitio.
 
Usted sabe que el Señor Jesús «se hizo igual a nosotros en todo, 
menos en el pecado» Él era un ser humano igual que usted y yo, 
con sus momentos de angustia y de miedo, en los cuales acudía a 
su Padre, lleno de necesidad, en busca de ayuda.

Escribió Javier Garrido en su libro «Seguir a Jesús en la vida 
ordinaria», Pág. 64, que el evangelio de Lucas, narra uno de esos 
momentos.  

Comparto con usted su muy interesante enfoque: 

«La transfiguración es la respuesta de Dios-Padre al miedo de los 
discípulos y de Jesús mismo.

Hay que suponer que Jesús no sabía de antemano su destino 
trágico en el calvario.   Lo fue descubriendo a la luz del rechazo de 
su mensaje.

Por eso, se retiró al monte con sus íntimos, porque tenía miedo y 
quiso encontrar en el Padre luz y fortaleza».
 
Luz y fortaleza. Luz para saber qué hacer y fortaleza para hacerlo, 
en la seguridad de que caminamos bajo la protección de Dios y 
vamos por buen camino.
 
Es todo lo que necesitamos en momentos de confusión y de 
miedo.
 

Jesús, después de un largo rato 
de oración que los discípulos no 
pudieron aguantar y se durmieron, 
recibió del Padre una luz tan 
portentosa que se transparentó 
hasta en su ropa, y aparecieron 
Moisés y Elías hablando con Él a las 
claras de su pasión y muerte.
 
Y luego se oyó esa voz amorosa 
que lo reanimó y vigorizó dándole un 
respaldo total:
 
ESTE ES MI HIJO, EL ELEGIDO.  
ESCÚCHENLO.
 
Y el Hijo del hombre sigue 
decididamente su camino, confiando 
en aquella amorosa voz del Padre y 
«sabiendo la dicha que le esperaba» 
(Hechos 12, 2) 

 LA PREGUNTA DE HOY

¿QUÉ ES LO ESENCIAL PARA 
QUE MI VIDA TENGA PLENO 
SENTIDO?

Precisamente saber la dicha que 
le espera.

Mire, estamos pasando un corto 
tiempo en un hotelito malo. Esta 
no es nuestra casa, donde no nos 
faltará nada, y seremos felices para 
siempre, gracias a Jesucristo que 
nos salvó.

Señor, envíame tu Espíritu Santo 
para que me explique todo esto, 
para que me habite y me dé paz y 
luz. Amén 
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Iglesia VIVA
EL CONCORDATO: 

Por: 
RP Robert Brisman

Pues con todo lo dicho anteriormente, tenemos 
entonces que se hizo público este informe del 
Departamento de Estado de los Estados Unidos 
de Norteamérica que lleva por título «República 
Dominicana Informe Internacional de Libertad 
Religiosa 2022», donde se señala con su dedo 
acusatorio que en la República Dominicana se 
privilegia a la Iglesia Católica por encima de las otras 
confesiones religiosas. Argumenta en su informe que 
«pese a que la Constitución dominicana establece 
la libertad de conciencia y culto, el Concordato de 
1954 designa el catolicismo como la religión oficial 
del estado y otorga privilegios especiales a la 
Iglesia Católica que no se otorgan a otros grupos 
religiosos». 

Pero, leamos lo que dice el Concordato al respecto 
de este punto. En su artículo 1 dice: «La religión 
católica, apostólica, romana sigue siendo la de la 

nación dominicana y gozará de los derechos y de las 
prerrogativas que le corresponden en conformidad con 
la Ley Divina y el Derecho Canónico». Leemos aquí que 
en ninguna parte de este primer artículo se especifica 
que la religión católica sea la religión oficial del estado 
dominicano.

Sigue señalando el informe que «los privilegios a la 
Iglesia Católica incluyen la financiación de los gastos de 
la Iglesia, incluida la administración y la construcción, 

las excepciones de visa y las exenciones de los 
derechos de aduana para funcionarios de la Iglesia». 
A ver, esos «privilegios» que señala este informe, sería 
muy bueno hacerle ver a este Departamento que 
la financiación por parte del estado no sólo es a la 
Iglesia Católica. El estado dominicano también otorga 
financiamiento a otras iglesias cristianas no católicas, 
al igual que exenciones fiscales. Por otro lado, hay que 
aclararle a esta gente y al público en general que, si es 
cierto que la Iglesia Católica se le otorga exenciones 
fiscales, también es cierto que muchas de las obras 
y acciones que realiza la Iglesia Católica en nuestra 
sociedad lo hace buscando ayuda y donaciones de 
otros grupos y particulares, así como el aporte de las 
mismas comunidades que atiende pastoralmente. 
Esta concesión no siempre es utilizada por la Iglesia 
Católica. Y si a este hecho vamos, solo hay que ir a 
las estadísticas oficiales para saber y darnos cuenta 
qué institución religiosa es la que más acude a esta 
concesión. Y ante esto, la Iglesia Católica nunca se ha 
quejado ni mostrado su desacuerdo. Por otro lado, 
hay que dejar claro que, el estado dominicano es 
absolutamente libre para establecer acuerdos con 
quien lo considere y la Iglesia Católica no le atañe 
inmiscuirse en esas decisiones soberanas del estado. 
El estado dominicano nunca le pregunta, - ni tiene 
por qué hacerlo -, a la Iglesia Católica, sobre el parecer 
de tal o cual acuerdo nacional o internacional.

OTRA VEZ LA MANIPULACIÓN 
INJERENCISTA Y MEDIÁTICA (2)
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Por más que se quiera señalar o acusar, el Concordato 
jamás ha sido ni será causa de discriminación hacia 
otras confesiones religiosas. El Concordato no 
viola ni lacera ni limita el ejercicio pleno y derecho 
constitucional de la libertad religiosa y de culto. Todas 
las confesiones religiosas en la República Dominicana 
gozan del pleno derecho a manifestar en privado y 
públicamente, su fe, su culto, sus dogmas, etc. Todas 
tienen el pleno derecho a tener propiedades, colegios, 
hospitales, medios de comunicación televisivos, 
radiales, escritos para cumplir con su misión pastoral 
y evangelizadora.

Pero, lo que más llama la atención es que ese 
documento se haya hecho público en estos 
momentos, y eso llama a sospecha. Sospecha, porque 
justamente nuestra sociedad dominicana se viene 
debatiendo desde hace años atrás la aprobación del 
Código Procesal Penal que ha estado estancado por 
años, y se toma como excusa el tema de la legalización 
o no del aborto y sus tres causales. Y no podemos 
negar el protagonismo y lucha que ha venido teniendo 
la Iglesia Católica, al igual que otras iglesias cristianas 
no católicas, para que se apruebe el nuevo Código 
Procesal Penal sin la legalización del aborto, y más 
bien buscando establecer su penalización. Pero, los 
intereses políticos, económicos e ideológicos no 
han permitido que esto se logre, y siempre ha sido el 
tema del «amagar y no dar». Se le ha tratado de buscar 
alguna alternativa a este tema del aborto, por ejemplo, 
el tratarlo como un tema aparte del Código, pero esto 
tampoco sería lo correcto. Los intereses e injerencia 
de poderes foráneos no han permitido que nuestra 
nación tenga un código moderno y actual, debido a su 
sesgo ideológico e impositivo con el tema del aborto 
y todo lo que el mismo traería si esa puerta se abre.

No hay dudas de que este es un tema más, jalado por 
los moños y manipulador que sigue persiguiendo 
el arrodillar a nuestra nación para que violente 
su propia Constitución que defiende y protege la 
vida del ser humano desde su concepción hasta 
su muerte natural. Este es el real punto que está 
detrás de este informe sesgado y manipulador. 
El Departamento de Estado más bien debe de 
mirar a su interior y enfrentar la situación difícil 
que está viviendo la sociedad norteamericana 
en lo que respecta a libertad religiosa. La actual 
administración del presidente Joe Biden, no se ha 
destacado precisamente por ser la paladina de ello 
en su propio país. Ellos sí que están propiciando 
la discriminación y privilegiando unos colectivos 
minoritarios por encima de las mayorías. El propio 
presidente estadounidense, que se proclama 
católico, es el primero que va en contra de la fe 
y doctrina que dice profesar, y beneficia a otros 
grupitos sobre los verdaderos derechos humanos 
que incluye la libertad religiosa. Una administración 
que, se pone a señalar con el dedo acusador a otros 
países porque defienden y protegen la vida de los 
más vulnerables, como es el niño en el vientre 
materno; y que acaba de llamar «potenciales 
terroristas domésticas a las madres provida». 

Ya basta de traer temas jalados de los moños 
para justificar la mentira. Con este informe está 
claro que lo que pretenden es influenciar en la 
sociedad dominicana haciendo un señalamiento a 
la institución religiosa católica como la culpable de 
ciertos males y retranca del avance de la sociedad. 
No nos dejemos manipular por estos informes 
tendenciosos y desviados de la verdad.
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Iglesia VIVA
LOS JÓVENES, LA FE, Y 
LA PASTORAL JUVENIL
+ Cecilio Raúl Berzosa Martínez, Obispo Misionero
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1.- Algunas premisas de las que partimos.

Cada vez que reflexionamos 
sobre los jóvenes, se da una 
especie de juego maniqueo: 

resaltamos sus valores y, enseguida, 
sus debilidades. Es un doble 
lenguaje: separación entre lo que 
decimos comprender y lo que de 
hecho «comprendemos».
El tema de los jóvenes no «es un 
tema más»; es el tema del s.XXI, una 
asignatura pendiente para la Iglesia. 
La Iglesia nunca se ha separado 
de los jóvenes; si lo hace, estaría 
aceptando su final.

El trabajo pastoral con los jóvenes 
exige honestidad y capacitación y 
prescindir de actitudes y estructuras 
que no sean válidas. También en 

el desierto del mundo juvenil 
puede nacer la vida y el Dios vivo y 
verdadero.

Los mayores tenemos que aprender 
a ser «buenos abuelos»: vivir sin 
nostalgias, dando lo mejor de 
nosotros en el presente, y dejar que 
otros abran caminos y sendas de 
futuro en esta pastoral juvenil.

2.-  ¿De qué jóvenes hablamos?...

Para comenzar, conviene 
identificar tres valores o actitudes 
fundamentales en los jóvenes de 
hoy: Be free (ser libre); Puenting 
(coleccionismo de experiencias); 
Connecting people (estar conectado).
Se ha llegado a afirmar que, aunque 
son la «generación Z», seguimos 
estando, todavía, en la «generación 

n»: los ni-nis; mayoritariamente, ni 
estudian ni trabajan. Aun estando 
mejor preparados que sus padres, 
van a vivir mucho peor que ellos. 

Son jóvenes en los que prima la 
cultura de la satisfacción (de calidad 
de vida), el individualismo y la 
libertad, cierta xenofobia y racismo, 
y una religiosidad sin Iglesias. 

Los jóvenes de hoy son, ante todo, 
«urbanitas  y nativos internautas y 
cibernéticos». Les gusta la estética 
urbana («están en su ambiente»); les 
gusta la movilidad, la celeridad y el 
cambio; se han acostumbrado a lo 
plural y a lo novedoso; se sienten 
a gusto en el anonimato de la gran 
ciudad y en el gregarismo.

En resumen, entre los jóvenes, 
hoy, triunfa la antropología 
«individualista» y «tecno-líquida-
gaseosa» (Z. Bauman), cuyo extremo 
es la aparición de los «hikikomori», 
esos jóvenes que se cierran en una 
habitación con su ordenador y 
deciden no salir más. 

3.- Algunas propuestas pastorales 
juveniles con futuro:

En Amoris Laetitia, el papa 
Francisco nos habla de acompañar, 
discernir, integrar y sanar, para 
enseñar y hacer posible el arte de 
vivir. La pastoral juvenil, sobre todo, 
debe ofrecer tres claves: anunciar, 
proponer y discernir .

Anunciar con la vida, primero, y si 
hace falta con las palabras: desean 
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ver encarnada en testigos y comunidades la 
propuestas cristiana. Lo primero, es la vida….

Proponer a tiempo y a destiempo: propuestas 
personal o grupal; propuesta abierta o concreta; 
propuesta verbal u oral. Siempre hecha con 
claridad, valentía y respeto.

Discernir para orientar adecuadamente la 
vida. Equivale a reconocer qué sucede en mí, 
a interpretar a dónde me llama el Espíritu,  a 
elegir en libertad lo que Dios desea de mi vida, 
y a formar inicialmente y permanentemente
.
El anuncio, la propuesta y el discernimiento 
se ofrecen con la convicción y la osadía de 
quien lleva un tesoro en vasijas de barro o con 
la humildad del caminante que aún está en 
búsqueda.

Tres mediaciones: revitalizar nuestra oración 
(«obtenemos a los hombres de Dios para 
Dios», como afirmaba Benedicto XVI), afinar 
nuestra vida (se cree más a los testigos que a 
los maestros y uno es maestro en la medida 
en la que es testigo, como afirmaba san Pablo 
VI), y cualificar nuestra pastoral (hay que 
prepararse e invertir en medios y en agentes, 
como repite el papa Francisco).

En la pastoral juvenil no bastan sólo los 
guiones pidiendo adhesión, ni los discursos y 
reflexiones sesudas, ni los falsos artificios de 
vida comunitaria, ni las acciones puntuales…

Una «brújula» para seguir caminando… Es como un 
«test» de autenticidad para un joven que busca ser 
cristiano de verdad: 

 ● N: Experiencia de «tú a tú» con Jesucristo. 
Hablar con Él; 

 ● S: Conversión de vida, en pequeñas y grandes 
cosas; 

 ● E: Necesidad de una comunidad cristiana de 
referencia; 

 ● O: Ser evangelizadores y compromiso real con 
los más pobres.
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Por:
Leonor Asislis

El objetivo principal de la Jornada Mundial 
de la Juventud es reunir a jóvenes de 
diversas culturas y países para celebrar la 
fe en Cristo Jesús, compartir experiencias 
de fe, reflexionar sobre temas espirituales y 
participar en encuentros con el papa, quien 
suele presidir los eventos centrales.

La JMJ suele durar varios días e incluye 
una serie de actividades como la santa 
misa, catequesis, adoración eucarística, 
peregrinaciones, testimonios de fe, 
conciertos, festivales culturales y encuentros 
entre jóvenes de todo el mundo. 

También  se suele realizar una vigilia de 
oración en la víspera de la clausura, y en el 
último día se celebra la Misa de Envío, donde 
el Santo Padre envía a los jóvenes de regreso 
a sus países con la gran misión de evangelizar 
a sus comunidades.

Es innegable que la Jornada Mundial de la 
Juventud ha impactado positivamente a la 

vida de muchos jóvenes es una experiencia 
muy especial donde se fortalece  su fe,  
se comparte su devoción y se vive una 

Una vez más nuestra juventud vivirá días especiales 
donde rebosará de la gracia del Espíritu Santo.

Y es que nueva vez se celebra la Jornada Mundial de la 
Juventud (JMJ).

Haremos un recuento de qué se trata.

Es un evento  multitudinario juvenil que organiza la Iglesia 
Católica que se celebra a nivel mundial. 

Fue instituida por el papa Juan Pablo II en 1985 y se lleva a 
cabo cada tres años o cada dos años en algunas ocasiones, 
en diferentes ciudades alrededor del mundo.
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experiencia de comunión con otros 
jóvenes de diferentes culturas y países, 
y donde todos reavivan su compromiso 
bautismal,  algunos  reciben el llamado al 
sacerdocio y a la vida religiosa.

Veamos la impronta de los Pontífices en 
las Jornadas Mundiales de la Juventud:

Papa Juan Pablo II: fue quien  inició las 
Jornadas Mundiales de la Juventud en 1985 
en Roma y a lo largo de su pontificado, 
participó en varias JMJ en diferentes 
países, reavivando la fe de los jóvenes con 
una fuerza extraordinaria. Fue conocido 
como el «papa de la Juventud».

Juan Pablo II era conocido por su carisma y conexión con los 
jóvenes, lo que contribuyó a que la JMJ se convirtiera en un 
evento significativo para ellos.

papa Benedicto XVI: Su participación en las Jornadas Mundiales 
de la Juventud fue significativa durante su pontificado y animó 
a los jóvenes a profundizar su fe y continuar el legado de su 
predecesor, Juan Pablo II.

papa Francisco: Desde su elección como papa en 2013, el papa 
Francisco ha sido un firme defensor y promotor de las JMJ. 
Ha participado en varios encuentros, donde ha instado a los 
jóvenes a ser activos en la Iglesia y en la sociedad.

La JMJ ha recorrido las siguientes ciudades: Buenos Aires, 
Santiago de Compostela, Częstochowa, Denver, Manila, París, 
Roma, Toronto, Colonia, Sídney, Madrid, Río de Janeiro, 
Cracovia y Panamá. Podemos constatar que España ha sido el 
único país que ha sido anfitrión de la Jornada Mundial de la 
Juventud en dos ocasiones. 
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Ya saben que estamos a días que se celebre la jornada de este 
año en Lisboa y ya sabemos que la próxima a celebrarse será 
en Roma en el 2025.

A modo de motivación para seguir la actual, la de Lisboa, 
que inicia el próximo martes,  nos complace recorrer junto 
a ustedes vivencias de algunas de las  pasadas. Escogimos las 
siguientes ya que por razones de espacio no podremos contar 
todas.  Veamos juntos:

JMJ 1984 - Roma, Italia: La primera Jornada Mundial de 
la Juventud fue convocada por el papa Juan Pablo II en Roma. 
En este evento, miles de jóvenes se reunieron para celebrar la 
fe y escuchar al papa, quien animó a los jóvenes a ser valientes 
en su testimonio cristiano.

JMJ 1993 - Denver, Estados Unidos: Durante esta JMJ, 
el papa Juan Pablo II pronunció uno de sus discursos más 
memorables, en el que exhortó a los jóvenes a no tener miedo 
de seguir a Cristo y cambiar el mundo con su fe.

JMJ 1995 - Manila, Filipinas: Esta JMJ es famosa por 
haber sido la más grande de todas, con una asistencia récord 
de más de 5 millones de personas. El entusiasmo y la devoción 
de los jóvenes filipinos dejaron una impresión duradera.

JMJ 2000 - Roma, Italia: En esta JMJ, el papa Juan Pablo 
II proclamó a santa Faustina Kowalska como la primera santa 
del nuevo milenio. Además, durante el evento, se proclamó el 
Año Jubilar y se celebró la canonización de varios santos, lo 
que lo hizo especialmente significativo.

JMJ 2002 - Toronto, Canadá: Durante esta JMJ, los 
jóvenes se sintieron profundamente conectados entre sí y con 
su fe. Uno de los momentos más memorables fue el vía crucis, 
donde los jóvenes llevaron cruces de madera gigantes en un 
acto simbólico de solidaridad con Cristo.

JMJ 2005 - Colonia, Alemania: El papa 
Benedicto XVI, quien sucedió a Juan Pablo II, 
se encontró con los jóvenes por primera vez 
en una JMJ. Su presencia inspiró a muchos 
jóvenes a profundizar su relación con Dios.

JMJ 2011 - Madrid, España: En esta JMJ, 
el papa Benedicto XVI exhortó a los jóvenes 
a convertirse en «discípulos y misioneros 
de Cristo». El evento reunió a una multitud 
masiva en la vigilia de oración y en la misa de 
clausura.

JMJ 2013 - Río de Janeiro, Brasil: 
Esta JMJ tuvo lugar en un momento de gran 
entusiasmo, ya que el papa Francisco, el 
primer papa latinoamericano, se encontró 
con los jóvenes por primera vez desde su 

30 | Palanca



31 | Palanca

Finalmente, pedimos que esta nueva experiencia del Espíritu 
Santo derramándose en esta nueva jornada anime y reanime 
a nuestros jóvenes a seguir viviendo y cumpliendo la misión de 
amor y de evangelización que Jesucristo, Camino, Verdad y Vida 
nos ha encomendado.

¡Alabado sea Jesucristo!

elección. Durante el evento, el papa 
Francisco animó a los jóvenes a salir y 
hacer lío por el mundo.

JMJ 2016 - Cracovia, Polonia: 
Esta JMJ tuvo un significado especial 
ya que fue el regreso a la tierra natal 
de san Juan Pablo II. El papa Francisco 
también rindió homenaje al querido 
papa polaco durante el evento.

JMJ 2019 - Panamá, Panamá: En 
esta JMJ, el papa Francisco se reunió 
con jóvenes de todo el mundo en un 
ambiente de entusiasmo y fervor. Instó 
a los jóvenes a ser protagonistas de 
cambios positivos en sus comunidades 
y en el mundo.
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LA 
TRANSFIGURACIÓN

«La Transfiguración de Jesús, es un 
evento narrado en los evangelios de 
San Mateo, San Marcos y San Lucas, en 
el que Jesús se transfigura y se vuelve 
radiante en gloria divina sobre el Monte 
Tabor. En estos pasajes, Jesús y tres de 
sus apóstoles, Pedro, Santiago y Juan se 
dirigen a la montaña a orar.

Es un momento crucial, y el entorno 
en la montaña, se presenta como el 
punto donde la naturaleza humana se 

encuentra con Dios: el lugar de encuentro 
de lo temporal y lo eterno, con Jesús mismo 
como punto de conexión, actuando como 
puerta entre el cielo y la tierra. Entonces los 
profetas Moisés y Elías aparecen al lado de él 
y habla con ellos. Entonces Jesús es llamado 
«Hijo» por una voz en el cielo, que es Dios 
Padre, como en el Bautismo de Jesús.

La Transfiguración en sí, nos enseña la 
verdadera naturaleza de Jesús. Nos da una 
visión rápida de lo que ha de venir; no sólo 
de su presencia en el cielo, sino también 
nuestra glorificación en su reino.

Según una exégesis, que arranca de los Santos 
Padres, en la escena de la Transfiguración el 
Espíritu se hace presente en una nube que 
envuelve a Jesús y a los apóstoles. Así Santo 
Tomas comenta: «Apareció toda la Trinidad: 
el Padre en la voz, el Hijo en el hombre, el 
Espíritu en la nube luminosa».

Este Evangelio siempre me ha impactado. 
Porque me hace ver lo que nos espera 
cuando nos encontremos con nuestro 
Padre.

Maruchi de Elmudesí

Cuando Jesús se transfiguró ante ellos su 
rostro resplandecía como el sol y su vestido se 
volvió blanco como la nieve. En ese momento 
Pedro tomó la palabra y le dijo a Jesús: «Señor 
¡Que hermoso es estar aquí! Si quieres, vamos 
a hacer tres tiendas, una para ti y otra para 
Moisés y otra para Elías. En eso una nube los 
cubrió con su sombra, y una voz desde la 
nube decía: - Este es mi Hijo, el amado, mi 
predilecto, escuchadle. Al oír los discípulos 
cayeron de bruces, llenos de espanto. Jesús se 
acercó y tocándolos les dijo: - Levántense, no 
teman. Al alzar la vista no vieron a nadie más 
que a Jesús solo.

Cuando bajaban de la montaña, Jesús les 
mandó: «no digan a nadie la visión que han 
tenido, hasta que el Hijo del hombre resucite 
de entre los muertos».

34 | Palanca



Palanca | 35

PARA SENTIRNOS 
PLENOS Y 

ENCONTRAR 
LA PAZ, 

ABANDONÉMONOS
 A DIOS… 

no lo quieras ni te des cuenta, ese gusanillo va 
creciendo y te convierte en un enemigo potencial de 
los demás. 

Entonces tu existencia se convierte en una lucha 
constante: tú contra los que te compiten; tú contra 
los otros; tú contra todos, tú ¿contra Dios? O es que 
has perdido de vista que el rechazo, el descarte, 
el ver al otro como menos, no solo en el aspecto 
social y monetario, sino también en sus actitudes 
y comportamientos, en su nivel académico, en su 
buena o mala educación… es ser todo lo contrario de 
lo que Dios quiere que seas.

Rezar por los conductores que te echan los vehículos 
encima, o por los que te empujan y son incapaces 
de pedir excusas; por los que hablan  mentiras y 
te traicionan;  por los que se identifican con los 
gobiernos más deleznables que existen; en fin, por 
toda esa gente que uno juzga y desprecia y que ya ha 
clasificado como enemigo, sólo puede hacerse si nos 
entregamos a Dios.

Si logras esa comunión con el bien, desaparecerá esa 
guerra interna en que se convierte nuestra existencia 
cuando luchamos contra el otro, y así comprobaremos 
que la única forma de sentirse pleno y encontrar la 
paz, es abandonándonos a Dios… 

La única forma de sentirse pleno y 
encontrar la paz es abandonándose a 
Dios, entregarse a su divina voluntad que 
nunca entendemos ni entenderemos.

Su poder infinito que protege hasta lo 
indecible y también permite cosas 
inexplicables, de seguro tiene sus leyes 

donde la armonía y la justicia llegan como 
causa, o en muchas ocasiones como efecto.

Cuando pienso en Dios, un espacio infinito 
de luz puebla mi mente y la imagen de 
Jesús, limpio de heridas y de dolor, aparece 
triunfante siendo Él mismo luz, una luz que es 
Espíritu y que se reparte entre nosotros para  
que seamos amor, igual que Él.

Cuando tomas conciencia de que Dios está 
contigo, en ti, esperando que seas con Él, por 
Él, para Él, saltas de las estrecheces humanas 
que te han estado persiguiendo y dando 
forma a tus respuestas ante las situaciones 
que te presenta la existencia. Y es que esas 
estrecheces te han cultivado con las leyes del 
egoísmo, de la soberbia, del engreimiento: 
«quiero ser el mejor, el que llegó a la cúspide, 
el que todos reconocen y alaban…» y aunque 
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IMPORTANCIA DE 
ENTRONIZAR LA BIBLIA 
EN NUESTRAS VIDAS

Freddy CONTÍN
freddycontin@gmail.com 

No cabe la menor duda de que 
estamos asistiendo a nuevos 
tiempos en que se procura 
soslayar la veracidad de las 
Sagradas Escrituras. En tiempos 
pasados esos ataques venían 
o se producían a través de 
los filósofos y movimientos 
agnósticos, pero en estos 
momentos, esa oposición 
viene a través de escritores 
de novela contemporánea 
y de nuevos pensamientos 
que pretenden implantar una 
ideología claramente alejada del 
cristianismo.

Como hoy no está de moda 
discutir de teología o 
enfrentar doctrinas, lo que se 

lleva a cabo es un plan que pretende 
adentrarse en un relato histórico de 
los misterios de la religión con el fin 
de introducir dudas en las verdades 
de la fe cristiana que han moldeado 
nuestra cultura occidental.

El apóstol San Pablo le dice a 
Timoteo que en los días posteriores 
vendrán tiempos peligrosos, ¿por 
qué? Porque habrá hombres con 
un determinado carácter que 
confundirán a muchos con una 
mezcla de lo vil y lo precioso.

En medio de un mundo con estas 
«cualidades», vivimos hoy en 
una sociedad opuesta a la verdad 
revelada de Dios, una sociedad 
ensoberbecida y llena de sí misma, 
con un ego levantado como dios 
y que no reconoce al único Dios 
encarnado y revelado en la persona 
de Jesucristo.

El ataque principal es hacia la 
Palabra de Dios revelada, porque 
cuando se logra desarmar al pueblo 
cristiano de la fuente de la Verdad, 
nos queda una Iglesia debilitada, sin 
fundamentos y presa de cualquier 
filosofía, doctrina o engaños.

El tema es complejo y difícil de 
abordar en todos sus aspectos, 
pero es importante que logremos 
comprenderlo y tener las pautas 
básicas que nos ayuden a enfrentar 
estos desafíos y ataques hacia la 
verdad revelada en las Sagradas 
Escrituras.

Tenemos que estar conscientes de 
que cada vez más se va imponiendo 
una sociedad en la que no hay Dios 
y mucho menos el reconocimiento 
de la tradición y de los principios 
cristianos.

IMPORTANCIA DE 
ENTRONIZAR LA BIBLIA 
EN NUESTRAS VIDAS

Se aprueban leyes verdaderamente 
contrarias a los valores evangélicos 
y muchos cristianos que no tienen 
un buen fundamento de la fe y del 
conocimiento de la Palabra de Dios, 
son arrastrados por formas de vida 
disipada y permisiva.

Ya el apóstol San Pablo fue muy 
conciso cuando escribió: «No 
sigan la corriente del mundo 
en que vivimos, sino más bien 
transfórmense a partir de una 
renovación interior. Así sabrán 
distinguir cual es la voluntad de 
Dios, lo que es bueno, lo que 
le agrada, lo que es perfecto» 
(Romanos 12,2).

Por tanto, la forma de no ser 
asimilados por la corriente de este 
siglo es a través de la renovación de 
nuestro entendimiento para poder 
conocer la voluntad de Dios de 
forma práctica en nuestras vidas. 
Para ello debemos ser hombres 
y mujeres conocedores de las 
Escrituras, leerlas, meditarlas y 
tenerlas como fundamento de 
nuestra vida.
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Es increíble lo que la gente se 
parece a sus perros. Al principio, 
los animales apenas conocen a 
sus amos, pero desde que pasa 
cierto tiempo y crece la relación 
perruna, los dueños comienzan a 
asemejarse a sus mascotas.

Una amiga muy querida, 
expianista, ahora profesora 
de piano, llama a su mascota 

Chopin. Antes tenía uno que murió 
y lo llamaba Chaicoski y cuando 
estaba muy salamera le decía Chaico 
y lo mejor del cuento es que el perro 
respondía con un ladrido entonado, 
dice ella. Y tuve que aguantarle su 
historia de que su mascota era culta, 
pues amaba la música clásica.

-Si ves la carita que pone cuando 
escucha la novena- me comentó 
muy seria.

Con el nombre de Pina bautizaron 
mis amigos Alejandro y Marianela 
su shih tzu.  Cuando pregunté el 
origen del nombre ella de inmediato 
contestó por Pina Bausch, la famosa 
bailarina y coreógrafa alemana que 
tanto ha influenciado en el mundo 
de la danza contemporánea.

Pina tiene tal poder que muchas 
veces ellos no salen de la casa para 
no dejarla sola porque la sienten 
melancólica o nostálgica. Mis nietas 
tienen un perrito que se llama Taco y 
debo decir que es un poco atronado, 

ha perdido todo el pelo y no hay manera de que haga sus necesidades 
en un lugar fijo. Orina y defeca donde le da la gana y a la hora que nadie 
espera, en esa casa todos celebran dicha actividad.

Un día paseando por el parque una joven comenzó a gritar el nombre 
de Juan Manuel a su perro. Intrigado me le acerqué y le dije que ese no 
era nombre para un perro. Ella un poco molesta me dijo: «pues para ella 
sí». Juan Manuel había sido su primer novio y le había dejado buenos 
recuerdos, y en su memoria había bautizado todos sus animalitos con su 
nombre, este era su Juan Manuel Tercero.

Rosita quedo viuda y mientras vivía con su marido habían comprado un 
chihuahua. Viajaban y lo llevaban a todas partes, es hembra, increíble el 
ajuar que tiene, hasta perfumes y collares.

Me cuenta ella que duerme en su cama y que hasta que ella no se duerme, 
Trini, así se llama, no pega un ojo. «Fíjate, Freddy» me dijo «que cuando 
murió mi marido se pasó todo un día llorando y jamás me ha dejado sola, 
es como si mi esposo le hubiera encargado que me acompañara siempre».

«Trini va a todas partes conmigo, la he llevado a viajes muy largos y 
siempre busco hoteles pet friendly. He llegado a tal punto que no puedo 
separarme de ella y hasta le hablo, y no me lo vas a creer; en su idioma me 
contesta. Es tan inteligente y lo bien que se porta».

Una noche fui a visitar a mi amiga y Tri, así la llaman sus íntimos, estaba 
en la sala con ella, hablamos mucho, Tri asentía, movía la cola, gruñía 
discretamente y no se perdía ningún movimiento del grupo de invitados. 
En un momento la perrita se paró en sus dos patitas y la dueña de la casa 
con una inocencia increíble nos dijo «miren». Todos miramos.

-¿No se dan cuenta de lo que ella esta insinuando?
Todos pusimos cara de no saber.
 -Tri está cansada y quiere que ustedes se vayan.
Todos entendimos y nos despedimos.
Una vez fuera de la casa una sola carcajada acompañó nuestra salida.

HISTORIA DE 
PERROS

Freddy GINEBRA
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El centurión reconoce el poder que tiene la palabra de Jesús pero 
al mismo tiempo reconoce (guardando la distancia) el poder que 
tienen sus palabras con los que están bajo su autoridad, claro que la 
palabra de Dios es «todo poderosa» pero las nuestras tienen poder 
aunque sea limitado, por eso Santiago, de la manera más insistente 
nos recomienda poner más atención y tener más cuidado cuando 
hablamos.

«Pues todos caemos muchas veces. Si alguno no cae al hablar, ese es 
un hombre perfecto, capaz de refrenar todo su cuerpo. Si ponemos 
a los caballos frenos en la boca para que nos obedezcan, dirigimos 
así todo su cuerpo. Miren también las naves: aunque sean grandes y 
los vientos impetuosos las empujan, son dirigidas por un pequeño 
timón adonde la voluntad del piloto quiere. Así también la lengua 
es un miembro pequeño y puede gloriarse de grandes cosas. Miren 
que pequeño fuego y que bosque tan grande incendia. La lengua es 
también fuego, es un mundo de iniquidad; la lengua, que es uno de 
nuestros miembros, contamina todo el cuerpo y encendida por la 
gehena, prende fuego a la rueda de la vida desde sus comienzos. 
Toda clase de fieras, aves, reptiles y animales marinos pueden ser 
domados y de hecho han sido domados por el género humano; 
en cambio ningún hombre ha podido domar la lengua; es un mal 
turbulento; está llena de veneno mortífero. Con ella bendecimos 
al Señor y Padre, y con ella maldecimos a los hombres, hechos a 
imagen de Dios; de una misma boca proceden la bendición y la 
maldición.» (Santiago 3, 2-10)

Jesús nos invita a detener el espiral de la violencia verbal y a usar 
nuestras palabras para comunicarnos positivamente. «Bendigan a 
los que los maldigan, rueguen por los que los difaman» (Lc 6, 28)

El libro de Proverbios nos dice: «La respuesta amable aplaca la ira, 
la palabra hiriente enciende la cólera» (Prov. 15,1)

Usemos el poder que tiene nuestra palabra para acercarnos, hacer 
acuerdos, bendecirnos y bendecir a los que nos escuchan.

El papa Francisco nos invita a tomar conciencia de la misión que 
tenemos cuando nos escribe:
«Yo soy una misión en esta tierra y para eso estoy en este mundo. 
Hay que reconocerse a sí mismo como marcado a fuego para esa 
misión de iluminar, bendecir, vivificar, levantar, sanar y liberar» 
(Evangelii Gaudium #273)

Cada vez que hablamos recordemos que: «Las palabras amables 
multiplican a los amigos» (Eclesiástico 6,5) y recordemos también 
lo que nos dice Jesús: «De toda palabra ociosa que hablen los 
hombres darán cuenta en el día del juicio. Porque por tus palabras 
serás declarado justo y por tus palabras serás condenado» (Mt 12, 
36-37)

LA PALABRA 
TIENE 

PODER
Todos los creyentes estamos de 
acuerdo que la palabra de Dios 
es «viva y eficaz» (Hb 4,12). Los 
discípulos de Jesús le decimos 
como dijo san Pedro: «Solo tú tienes 
palabras de vida eterna» (Jn 6, 68) 
pero la palabra de Dios también nos 
enseña que nuestras palabras tienen 
poder y debemos cuidar mucho de 
lo que sale de nuestra boca. San 
Pablo nos dice: «No salga de su 
boca palabra dañosa sino la que sea 
conveniente para edificar según la 
necesidad y hacer el bien a los que 
nos escuchan» (Ef 4,29) y de una 
manera más categórica nos dice: 
«Bendigan no maldigan» (Rm 12, 14).

Bendecir es hablar bien y desear 
todo el bien para las personas de 
las que hablamos y con las que 

nos comunicamos, maldecir es todo lo 
contrario; muchos pueden pensar que no 
importa lo que diga ni lo que me digan ya 
que: «las palabras se las lleva el viento», 
pero la biblia dice que no es así: «Porque 
la bendición del Padre asegura la casa 
de sus hijos y la maldición de la madre 
arranca hasta los cimientos» (Eclesiástico 
3,9)

¡Cuánto poder tienen nuestras palabras!
Talvez necesitamos meditar mas para 
comprender lo que el centurión romano 
le dijo a Jesús: «Señor, no soy digno de que 
entres bajo mi techo basta que lo digas de 
palabra y mi criado quedará sano, porque 
también yo, que soy un subalterno, tengo 
soldados a mis órdenes y digo a éste: Vete 
y va; al otro: ven y viene; y a mi siervo: haz 
esto, y lo hace. Al oír esto Jesús quedó 
admirado y dijo a los que le seguían: Les 
aseguro que en Israel no he encontrado a 
nadie con una fe tan grande» (Mt 8, 8-10)

Salvador GÓMEZ
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EL DILEMA EDUCATIVO Y 
LA TECNOLOGÍA

Hace 12 años encontré mi vocación por la familia y 
por la educación. Desde entonces muchas cosas han 
cambiado en estos maravillosos mundos.

Por un lado, la familia de ser la institución más sagrada 
y protegida de toda sociedad a ser cada vez la más 
atacada, desintegrada y tergiversada en todo el mundo, 

mientras que la educación de ser la principal fuente del 
desarrollo de habilidades blandas (relaciones humanas y 
sociales) y habilidades duras (conocimientos académicos o 
intelectuales) desde la niñez hasta la adultez, se ha convertido 
cada vez más en un proceso de investigación e interacción 
apoyada de herramientas tecnológicas mediante softwares 
o aplicaciones con un alto componente lúdico. 

La neurociencia ha demostrado que mientras más sentidos 
involucramos en el proceso educativo mayor será el 
aprendizaje que adquiriremos. De hecho, está comprobado 
que aprendemos más haciendo que recibiendo contenidos. 
La educación basada en la comunicación interpersonal, 
en el desarrollo del pensamiento crítico o analítico, en el 
aprendizaje colaborativo y en la creación de proyectos de 
innovación, sin dudas provoca un desarrollo exponencial 
de las inteligencias múltiples del ser humano para su vida 
funcional en la sociedad. 

Si bien cada vez más podemos observar como los niños 
y jóvenes son capaces de utilizar los conocimientos y 
habilidades que adquieren tanto en la escuela como de 
manera autodidacta para crear identificar problemas y 
buscar soluciones, emitir opiniones a partir de diversas 
fuentes de información y de su propio criterio, teniendo 
adicionalmente la inteligencia artificial a su alcance para 
que ésta a su vez realice aquellas tareas que ellos le ordenen 
mediante programación o una simple solicitud verbal: 

Manuel LAMARCHE

‘‘- Alexa, prepárame un mapa conceptual 
sobre las primeras civilizaciones de la 
humanidad.’’ Y posteriormente mediante 
diversas aplicaciones solo tener que pedirle 
que le prepare una presentación digital, por 
otro lado me pregunto: ¿Dónde quedarán 
aquellas habilidades sociales, motivaciones 
intrínsecas y valores en la educación de las 
nuevas generaciones?

Hoy por hoy gran parte de los jóvenes tienen 
grandes dificultades de concentración 
lectora, incapacidad de sostener un dialogo 
personal, autoestima baja, frustración y 
desánimo por la vida, como si tanto avance 
tecnológico con sus constantes estímulos 
visuales, auditivos, táctiles y de realidad 
virtual todo del día potencian tanta descarga 
de dopamina que si no se encuentran 
utilizando la tecnología se aburren y si 
no obtienen una recompensa extrínseca 
inmediata sobre sus logros son incapaces de 
perseverar o ser constantes en sus esfuerzos. 

El esfuerzo y la tenacidad parece que van 
perdiendo importancia ante la motivación 
y la practicidad. Sin embargo, observo 
cómo los estudiantes cada vez más van 
perdiendo interés por la profundidad, por el 
conocimiento, creyendo que van a la escuela 
a divertirse, en lugar de a aprender de manera 
divertida y que la vida siempre debe darles 
premios por los mínimo que realicen, porque 
se lo merecen.

Como sabemos la realidad de la vida no 
siempre es color de rosa y nuestros niños y 
jóvenes se enfrentarán con la sociedad que 
no siempre será divertida o recompensante, 
por lo que debemos preguntarnos ¿Se 
romperán estos adultos ante la dura vida 
después? ¿Terminarán siendo ciertamente 
la generación de cristal? 

Muchos jóvenes llegan a su graduación 
escolar llenos de alegría y de esperanza, 
mientras que otros invadidos de 
preocupación e incertidumbre, pues 
no saben lo que quieren o no se sienten 
preparados para enfrentar la etapa de la 
adultez.
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4.  Conectarles con profesionales que 
puedan hablarles de sus experiencias 
para que puedan descubrir afinidad. 

5. Preguntarles por qué quieren tal o cuál 
carrera y ayudarles a discernir correctamente. 

6. Insistirles incansablemente en la importancia de 
sus estudios y hacer todo lo que esté a nuestro 
alcance para impulsarles.

7. Buscar ayuda de orientación vocacional, de un 
mentor  o de alguna persona de alta influencia y 
ejemplo a seguir que converse con éstos.

Para ejercer una paternidad asertiva es necesario 
educar a nuestros hijos en el esfuerzo,  en el sacrificio, 
asignarles responsabilidades en el hogar desde 
pequeños, como recoger su habitación y/o fregar su 
plato, arreglar su mochila, además de cumplir con sus 
tareas escolares con su acompañamiento.

Cuando alcancen temprana adultez (18 años) asígnele 
algún gasto del hogar, aunque ustedes puedan cubrir 
dichos gastos (Pago de la factura telefónica, de Internet 
o del servicio eléctrico), así crearán en ellos sentido 
de colaboración y esfuerzo. De ser posible permítales 
trabajar cuando alcancen la mayoría de edad y aún vivan 
en la casa, incluso en empleos de verano durante la 
adolescencia. Ese esfuerzo propio incentivará su sana 
autoestima, el descubrimiento de sus capacidades 
desconocidas y la actitud de trabajo. 

¡Educar a nuestros hijos en el esfuerzo y la sana 
independencia les ayudará a ser adultos más 
responsables, dedicados, emprendedores y felices!

A pesar de las amplias opciones de estudios 
universitarios presenciales y virtuales pagados o 
gratuitos vemos como a su vez un número importante de 
jóvenes se convierten en «ninis», es decir que ni trabajan 
ni estudian al salir de la etapa escolar, se sienten tan 
desanimados y desorientados que no saben qué hacer, 
pero ¿Por qué ocurre esto? ¿Quién es el responsable de 
que esto ocurra?

La labor educativa de los niños y jóvenes se desarrolla 
plenamente cuando la trilogía de padres o tutores, 
equipo interdisciplinario escolar (Dirección, docentes, 
orientadores) y los estudiantes realizan su papel con 
entereza, de manera que los jóvenes adquieran las 
competencias emocionales, sociales, culturales, 
intelectuales e incluso espirituales, acompañadas de 
valores morales y éticos, que les permitan aprender a 
pensar, conocer sus deseos y habilidades y proyectarse 
en el camino hacia sus sueños. Cuando alguna de estas 
partes falla en su rol en menor o mayor escala los jóvenes 
egresados de la escuela se sienten perdidos, desconocen 
sus capacidades y optan por rechazar la universidad, 
acceder por obligación de los padres o desertar en el 
trayecto.

¿Qué debemos hacer cómo padres?

1. Conversar siempre con nuestros jóvenes y 
motivarlos a desarrollar sus talentos mediante 
un lenguaje positivo y nunca recriminante. 

2. Acompañarles en el proceso de selección de una 
carrera técnica o universitaria, ayudándoles y 
explicándoles qué se realiza en los distintos oficios. 

3. Brindarles apoyo emocional y económico para 
que puedan realizar sus sueños.
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NADIE AMA A LA 
IGLESIA, 

SIN  SU HISTORIA  
CONOCER En tiempos de César Augusto se contemplaba cada vez 

más, como factor de cohesión de todos los pueblos el 
cultivo del valor de la tradición conformada por las viejas 
creencias actualizadas y la mejor moral civil y pública. 
Por supuesto que la religión, inseparable para el mundo 
antiguo y medieval de todo estamento y costumbre 
ciudadana, formarse parte importantísima de aquella 
reorganización y estructuración sólida del imperio en pos 
de su porvenir eterno, entre comillas. Prácticas religiosas 
convencionales, aunque no fuesen de arraigo profundo ni 
de convicciones, manifestaciones públicas de la misma, 
pomposas y dirigidas por sectores en franca obediencia 
y dependientes del estado, y con la finalidad del buen 
funcionamiento del orden establecido por las fuerzas 
militares, el senado y los emperadores.
 
En realidad, al exterior se practicaba la religión estatal de 
forma superficial y al interior de cada pueblo y comunidad 
su religión étnica con sus respectivas tradiciones locales y 
familiares. De oriente se implantó en Roma la costumbre 
del culto al soberano y a su familia, así como a sus 
funcionarios, allegados y sirvientes. La esperanza de todos 
se centraba en el príncipe sucesor y todo esto propició 
una verdadera filosofía política que se estructuraba 
lógicamente en la vida de todos los pueblos sometidos a 
esta dinastía. 
 
La mayoría de los cultos religiosos orientales provenían 
de las tradiciones frigias, egipcias, sirias y persas. No 
así del mundo judío, menos aún de las comunidades 
eclesiales cristianas que terminantemente prohibieron 
la divinización de cualquier persona e institución, sus 
leyes morales, sanitarias y familiares propiciaban el bien 
y el desarrollo común, la no violencia y los atentados 
contra la vida humana en todas sus formas y estadios, y la 
exclusividad de adoración al único Dios salvador de todos 
los pueblos.
 
Hay que hacer la salvedad y corregir de una vez por 
todas aquella enseñanza desvirtuada, liberal y totalmente 
errónea no creyente de que la Iglesia y la fe cristiana fue el 
producto de una amalgama de religiones, un sincretismo 
fruto de la evolución que se da al absorber pueblos más 
fornidos a regiones ricas en patrimonio cultural. En las 
próximas entregas constataremos cómo la Iglesia Católica 
hace honor a su comunión santa, a su universalidad 
evangelizadora y a su apostolicidad dada por el mismo 
Cristo a sus elegidos para la extensión del Reino de Dios en 
la tierra y el camino al cielo con los nuestros para siempre.   

Arquidiócesis de Santo Domingo.
Cursillo de Cristiandad, año 1994

En los dos primeros siglos de la era cristiana 
el Imperio Romano permitía a cada región 
conquistada mantener sus costumbres y 
tradiciones religiosas siempre y cuando no 
propiciaran una actitud de sublevación e 
independencia, en especial en el sometimiento a 
las instituciones romanas y sus dioses inculturados 
venidos del mundo helénico y el oriente. Dioses y 
cultos controlados implicaban la victoria militar, 
política y cultural de las fuerzas conquistadoras. 
Para que esto se mantuviese se iban introduciendo 
los dioses romanos de mayor preponderancia en 
todas las regiones del imperio hasta llegar al culto a 
la persona misma del emperador quien encarnaba 
la divinidad presente y reinante en la tierra junto 
a su familia y descendencia. Esta concepción 
estatal dará un giro más personalista después 
del siglo II DC cuando los militares asumieron 
hegemónicamente el control de todo el imperio.
 

Los rasgos romanos revistieron a las 
divinidades provenientes de los pequeños 
grupos étnicos que emigraban de diversos 

puntos bien remotos incluso como fueron los 
celtas, los provenientes del medio oriente, el Asia 
menor y los helenos. Las apetencias biológicas, 
las necesidades a suplir para la supervivencia 
como la fertilidad, el cultivo de los campos, y los 
sentimientos humanos fueron personificados con 
rasgos masculinos o femeninos bien enmarcados 
en la apariencia física estilizada, expresiones 
temperamentales de todos los matices y acordes 
al lugar, época del año y representados en gran 
tamaño de forma escultural colocados en templo 
de gran majestuosidad y belleza arquitectónica. 
Citemos los ejemplos del culto a la triada capitolina, 
a Saturno, a Mercurio, a Venus a Neptuno y una 
inmensa lista que el panteón grecoromano 
intentó sintetizar y actualizar a la realidad de la 
cultura unificada que se intentaba forjar en aquel 
entonces. 
 

LA IGLESIA NACE EN MEDIO 
DE UNA DIVERSIDAD DE 

RELIGIONES Y FILOSOFÍAS 
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P. Manuel  A. GARCÍA
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CUERPO Y ALMA

UNA 
CULTURA 
DE PAZ 
EN EL 
TRÁNSITO 
(1 DE 2)

Por: 
Ángel Gomera

En la República Dominicana urge 
trabajar sin postergación ninguna, 
un cambio de mentalidad y cultura 
de paz respecto al tránsito. Este 
esfuerzo debe surgir de una 
ciudadanía decidida, empoderada 
y organizada en sus diferentes 
expresiones sociales, que haga 
posible combatir las aguas 
tempestuosas de la violencia 
y esos niveles existentes de 
agresividad irracional en calles 
y carreteras de todo el territorio 
nacional.

Salir cada día de nuestras casas 
y adentrarse en el tránsito, 
es provocar un milagro de 

supervivencia por los distintos 
riesgos que debemos asumir.
Puede considerarse como exagerado 
lo que acabamos de enunciar, pero 
veamos las estadísticas y el penoso 
lugar que ocupamos como país, 
en donde de manera lamentable 
y preocupante, se tiene una de las 
más altas tasas de mortalidad por 
accidentes de tránsito en el mundo.

Es que para muestra un botón, ver el 
soberano caos e inseguridad pasmosa 

que exhibe nuestro tránsito; en donde 
el orden, la educación, el respeto a 
la ley, la urbanidad y el deber ser, se 
aprecian como elementos extraños y 
extintos ante una cotidianidad que se 
acostumbra ante lo incierto y pierde 
progresivamente la sensibilidad 
social.

De ahí es que, ante esta vorágine 
alarmante, debemos propiciar una 
parada obligada como Estado, que 
evite pues, el desgaste de nuestra 
capacidad de asombro y acción, por 
ejemplo: ante esos conductores que 
andan a velocidad suicida, sin límites 
ni en su propia conciencia.

Esos mismos choferes que conducen 
nublados por los efectos de sustancia 
psicotrópicas sin reparar en el daño 
que pueden causar o causarse. Que 
viven realizando competencias en 
plenas vías, a fin de adelantarse a 
montar un pasajero. Entendemos que 
la categoría más notoria que poseen 
en esas licencias de conducir es la 
imprudencia.

Que circulan tocando violentamente 
las bocinas del vehículo por 
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doquier, fruto de una prisa aviesa y 
desconsiderada. Que se parquean 
en donde se les da la gana, sin la más 
mínima consideración a los demás.

Que ante un siniestro vial por más 
pequeño que sea, son presas fáciles 
del síndrome de la mecha corta por 
el pésimo manejo de sus emociones 
ante los conflictos; evidenciando la 
incapacidad de detenerse a pensar 
en las posibles consecuencias de 
sus reacciones desproporcionadas; 
las cuales pueden significar la 
diferencia entre la vida y la muerte, 
entre construir sueños o pesadillas; 
entre la cárcel y la libertad.

De igual manera, urge detener la 
pérdida de la sensibilidad social; 
por ejemplo: si te accidentas, los 
primeros auxilios que te prestan, es 
grabarte con un celular sin importar 
la condición en que te encuentras; 
porque al fin y al cabo lo que debe 
primar es viralizar tu tragedia en las 
redes sociales. Claro, a eso súmale 
el saqueo o robo que te dispensan 
en dicho momento de calamidad.   
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El evangelio de Mateo caracteriza a Jesús como 
un buen maestro que de forma asidua y con 
éxito instruye a los discípulos acerca de todo. 
Si en Marcos los discípulos no comprendían en 
Mateo ellos no comprenden por sí mismo, sino 
que llegan a entender por medio de la enseñanza 
de Jesús, él es el maestro que conduce a los 
discípulos a la comprensión, a pesar de su poca 
fe; pero para Mateo la comprensión del discípulo 
está en la fidelidad al Jesús histórico, pues ellos 
son personas que han escuchado y comprendido 
todo lo que Jesús les ha enseñado durante su vida, 
de ahí que el discipulado en Mateo se encuentra 
referido a la doctrina de ese Jesús histórico, esa 
es la esencia del discipulado.

Ahora bien los discípulos de Mateo tienen poca 
fe, porque para él la fe aparece orientada hacia 
la actitud humana, ante el poder salvífico divino, 

es decir hacia las grandes manifestaciones de Dios, y ser 
discípulo es ser fiel al Jesús terreno, comprenderle y de 
ahí vivir una especie de ética cristiana (Mt 5, 6-7). En esa 
poca fe, Mateo expresa la experiencia de la comunidad 
a la cual dirige su evangelio, pues los discípulos serán 
transparencia en parte de lo que en ella acontece.

Mateo  evita la palabra apóstol, tal parece para que los 
miembros de su comunidad se identifiquen con la palabra 
discípulo, para enseñarles a comprender lo esencial 
del Jesús terreno, ya que apóstol es una figura más del 
pasado, pues la consistencia del discipulado radicará 
en la acogida del reino, es decir, del evangelio de Jesús, 
llegar a ser contemporáneo con una figura del pasado, 
que es la figura de Jesús. El verdadero discipulado está en 

escuchar, comprender y cumplir las palabras de Jesús, 
esa es su característica primordial. Esta vinculación 
estrecha entre discípulo-Jesús, en Mateo, se ve como 
imperativo y válida para los discípulos de cualquier 
época o tiempo.

En los discípulos de Mateo está su comunidad y las 
comunidades de hoy, son transparencia también para 
nuestro presente. Para Mateo el verdadero discipulado 
sólo es posible como vuelta al Jesús histórico, por 
lo tanto la centralidad del discipulado consiste en el 
cumplimiento de los mandamientos, los del Jesús 
terreno (Mt 5, 18); la designación de los cristianos 
como discípulos, solo se puede esperar allí donde las 
comunidades cristianas reconozcan en sus propias 
experiencias la presencia de Jesús. Sus palabras, 
signos y donde comprendan lo dicho por él  como un 
encuentro con él y lo estudien, es decir, transparenten 
al Jesús histórico en sus vidas y lo hagan vida en 
dirección hacia los demás. 

Este evangelio ve en los discípulos lo propio de lo que 
tiene y debe ser la Iglesia: fidelidad absoluta a lo que 
Jesús dijo e hizo mientras estuvo entre nosotros. No se 
puede concebir un discipulado fuera de esta fidelidad.  
Es el telón de fondo que  acompaña el accionar de la 
Iglesia y del discípulo, es el espejo en el cual se deben 
mirar, podrá el discípulo hoy día ayudarse a través de 
una serie de recursos disponibles en el mundo de hoy, 
pero su mirada y comprensión de las cosas deberán 
siempre estar traspasadas por las palabras y hechos 
del Jesús histórico, aquel que se encarnó haciendo su 
tienda en medio de nosotros.

Por:
P. William Arias

EL DISCIPULADO EN EL 
EVANGELIO DE MATEO
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Generalmente, cuando estamos despiertos, no nos 
pasamos ni un minuto sin decir, o querer decir algo, 
pues nuestro instinto de conversar y mantener en 
movimiento los labios y la lengua, es algo que muchas 
veces no podemos controlar, aunque hay otros que 
hablan hasta durmiendo.

Hablar por participar, muchas veces sin pensar, no 
da ningún buen resultado, pues el que habla sin 
coordinar lo que va a decir, simplemente yerra, o 

mete la pata.

Nosotros tenemos una fuente maravillosa y prodigiosa 
en la Biblia, la cual contiene la «Palabra viva de Dios» y, 
si la estudiamos y la ponemos en práctica al hablar, Dios 
se encarga de coordinar, ordenar y dirigir lo que vamos 
a opinar, para que su Palabra se convierta en nuestra 
ponencia.

En efecto, la palabra de Dios es viva y eficaz, más 
penetrante que espada de doble filo, y penetra hasta 
donde se dividen el alma y el espíritu, los huesos y los 
tuétanos, haciendo un discernimiento de los deseos y 
los pensamientos más íntimos. (Carta a los hebreos 4, 12)

Muchos piensan que utilizar la Palabra de Dios es 
solamente predicar en el templo, o ser sacerdote, 
ministro, o ungido para poder hablarla. No, no es así, 
la Palabra de Dios es un instrumento de sabiduría, 

CUERPO Y ALMA

LA PALABRA 
DE DIOS 
EN TUS LABIOS

CUERPO Y ALMA

Por: 
José Vasquez

robustecida por nuestra fe, que nos entra hasta 
el fondo del alma, nos refresca el corazón y nos 
ilumina la mente, para que entonces hablemos 
con fortaleza, con verdad, con claridad y con 
discernimiento, no importa, inclusive que 
seamos analfabeta.

Leer la Biblia para escuchar, recibir y digerir la 
Palabra de Dios, diariamente, debe ser un acto 
de entretenimiento y aprendizaje, aunque sea 
tan solo unos versículos, porque así vamos 
formándonos, educándonos y fortaleciendo 
nuestro léxico espiritual para ser fuente de luz 
para los demás. Quien habla la Palabra de Dios, 
sin añadirle cosas de opinión, ni quitarle su 
esencia divina, de seguro que irradiará amor, 
paz y entendimiento, aunque a veces, por ella 
ser tan veraz y firme, pueda causar desacuerdos 
con gentes que se sientan afectados porque 
viven otro lenguaje mundano.

Sumerjámonos en la Palabra de Dios todos los 
días y hablémosla sin temor donde quiera que 
abramos los labios y pongamos en movimiento 
nuestra lengua. Si así fuere, les aseguro que, 
sin ser predicadores en un ambón, o en un 
escenario, nuestras palabras darán cuenta que 
de «contamos lo que Dios nos cuenta».
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SAN PÍO DE 
PIETRELCINA, 

SACERDOTE 
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Francesco Forgione nació en Pietrelcina 
en 1887. Sus padres fueron Grazio Orazio 
Mario Forgione y Maria Giuseppa di Nunzio.

Su familia era de clase humilde, 
trabajadora y muy devota. Desde niño 
mostró mucha piedad e incluso actitudes 

de penitencia. Su infancia se caracterizó por 
una salud frágil y enfermiza. Desde esta edad 
manifestó un gran deseo por el sacerdocio, 
nacido por el encuentro que tuvo con un fraile 
capuchino del convento de Morcone (a 30 km 
de Pietrelcina) llamado Fray Camillo, quien 
pasaba por su casa pidiendo limosna.

El 6 de enero de 1903, con 15 años, fue aceptado 
como novicio en el convento de Morcone. El 
maestro de novicios era el padre Tommaso 
da Monte Sant’Angelo, a quien el padre Pío 
recordaba como «un poco severo pero con un 
corazón de oro, muy bueno, comprensivo y 
lleno de caridad con los novicios».

La vida en el noviciado era muy dura, llena de 
ayunos y mortificaciones que influyeron en el 
carácter y espíritu de los novicios. Los ayudaba 
a discernir si tenían verdadera vocación; 
en este período las enfermedades que 
arrastraba desde niño fueron aumentando 
y permanecieron con él hasta el día de su 
muerte. El maestro de novicios testificó que 
fray Pío «fue siempre un novicio ejemplar, 
puntual en la observancia de la regla y nunca 
daba motivo para ser reprendido».
El 22 de enero de 1904 terminó su noviciado y 
pronunció sus votos temporales.

El 10 de agosto de 1910 fue consagrado 
sacerdote en la catedral de Benevento. Pero 
permaneció con su familia hasta 1916 por 
motivos de salud. Allí en su pueblo natal dijo 
haber recibido los estigmas. En septiembre de 
1916 fue enviado al convento de San Giovanni 
Rotondo, donde vivió hasta su muerte. Durante 
la Primera Guerra Mundial sirvió en el cuerpo 
médico italiano (1917-1918).

Por:
Jacqueline Chamoun

Sin duda alguna lo que hizo más famoso al padre Pío fue el fenómeno de los 
estigmas, llamados pasionarios (por ser semejantes a los de Jesucristo en su 
Pasión): heridas en manos, pies, costado y hombro, dolorosas aunque invisibles 
entre 1911 y 1918, y luego visibles durante 50 años, desde septiembre de 1918 
hasta septiembre de 1968.

Su sangre tenía al parecer perfume de flores, aroma asociado a la santidad.
El 20 de septiembre de 1968 el padre Pío cumplió 50 años de sufrir los estigmas, 
celebrando una misa multitudinaria. Sus fieles colocaron alrededor del altar 
cincuenta grandes macetas con rosas rojas, por sus cincuenta años de sangre.

Tres días después, el 23 de septiembre de 1968, el padre Pío falleció a los 81 
años. Su funeral fue tan multitudinario que hubo que esperar cuatro días para 
que la multitud de personas pasara a despedirse. Se calcula que hubo más de 
100 000 participantes en el entierro.

Sus dones fueron:

ESTIGMAS

Exhibió estigmas desde el 20 de septiembre de 1918 y los llevó durante 50 años 
hasta pocos días antes de su muerte (el 23 de septiembre de 1968).

DISCERNIMIENTO EXTRAORDINARIO

Capacidad de leer las conciencias y almas, don que utilizó frecuentemente 
durante el ministerio del Sacramento de la Reconciliación.

CURACIÓN

Se dijo que podía realizar curas milagrosas mediante el poder de la oración.
Uno de los casos más conocido es el de Gemma di Giorgi, una niña siciliana 
cuya ceguera se creía que había sido curada durante una visita al Padre Pio. 

BILOCACIÓN

 Estar en dos lugares al mismo tiempo, y la sangre de sus estigmas tenía fragancia 
de flores.

También tenía trato familiar con su ángel guardián, con el que tuvo la gracia 
de comunicarse toda su vida y el cual sirvió grandemente en la misión que él 
recibiría de Dios. 

PROFECÍA

 ● Predijo el nombramiento de Pablo VI como papa.
 ● Predijo el nombramiento de Juan Pablo II como papa.
 ● Predijo con tristeza la muerte de un joven que estaba en su presencia.
 ● redijo que tras su muerte volvería a su pueblo natal, Pietrelcina.

LÁGRIMAS O COMPUNCIÓN

Don místico que Dios otorga a algunas personas o santos según la religión 
católica o catolicismo.
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SANTIDAD HOY

La Fiesta de los Santos 
Arcángeles Miguel, Gabriel y 
Rafael, conmemorada en el 
Martirologio Romano, destaca la 
relevancia de estos tres príncipes 
celestiales cuyos nombres 
están arraigados en la Sagrada 
Escritura. Esta celebración 
coincide con la dedicación 
de la basílica en honor a San 
Miguel, donde se reúnen en 
homenaje los tres arcángeles, 
quienes desempeñan misiones 
únicas en la corte celestial. Su 
devoción radica en servir a Dios 
incesantemente y contemplar 
su divina presencia, alabándolo 
perpetuamente.

Los arcángeles poseen roles 
específicos en el plano 
espiritual. Miguel emerge 

como el defensor de los intereses 
divinos, oponiéndose a la rebelión 
de los ángeles malévolos. Gabriel, 
como mensajero de Dios, lleva 
a cabo diversas misiones, entre 
ellas, el anuncio del misterio 
de la Encarnación a la Virgen 
María. Rafael, en cambio, se 
convierte en el guía de Tobías en 
momentos de dificultad, y resuelve 
las complicaciones de su vida 
matrimonial.

Es esencial evitar desviarse en la 
atribución de roles inapropiados a 

ARCÁNGELES 
MIGUEL, GABRIEL 
Y RAFAEL, SANTOS
Fiesta Litúrgica, 29 de septiembre 
Por: Tere Fernández | Fuente: Catholic.net
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los ángeles, convirtiéndolos en 
objetos de idolatría o amuletos. 
Aunque los ángeles desempeñan 
un papel significativo en la 
vida católica, es fundamental 
recordar que son creaciones 
divinas y no deben ser adorados 
como deidades.

Los ángeles, seres espirituales 
dotados de inmortalidad, 
inteligencia y voluntad, cumplen 
con la misión de amar, servir y 
glorificar a Dios, así como cuidar 
y asistir a la humanidad. Actúan 
como mediadores y protectores, 
custodiando la justicia divina y 
guiando a los individuos en su 
relación con lo divino.

La jerarquía angelical, compuesta 
por nueve coros, coloca a los 
serafines, querubines y tronos 
en la cima. Los arcángeles, 
incluyendo a Miguel, Gabriel y 
Rafael, ocupan un lugar central 
debido a sus misiones especiales 
directas del Señor.

Cada arcángel desempeña un 
rol específico: Miguel, cuyo 
nombre significa «quien como 
Dios», lidera la lucha contra 
las fuerzas malignas; Gabriel, 
cuyo nombre significa «Dios es 
fuerte», trae mensajes divinos 
y noticias alentadoras; Rafael, 

cuyo nombre significa «medicina 
de Dios», guía y ayuda en los viajes 
y las curaciones.

La relación con el ángel custodio 
es crucial para una vida espiritual 
plena, involucrando diálogo 
constante y cercanía. La creencia 
en los ángeles está enraizada en la 
Biblia y ha sido reafirmada en varios 
concilios y reformas litúrgicas a lo 
largo de la historia de la Iglesia.

Honrar a los arcángeles y ángeles 
custodios, sin caer en la adoración, 
permite aprovechar su guía y 
compañía en el camino de la 
salvación. Estas figuras celestiales 
continúan ofreciendo su asistencia 
en la búsqueda de la verdad y el 
bien, animándonos a mantener una 
relación estrecha con Dios.

Aprovechar el regalo divino de los 
ángeles requiere entendimiento 
y discernimiento, evitando que 
su veneración se desvíe hacia la 
idolatría. Reconocer su papel como 
intermediarios y protectores nos 
brinda un sentido profundo de 
conexión con lo divino y nos alienta 
a buscar su guía en momentos de 
dificultad y elección. La relación 
con nuestro ángel custodio es una 
invitación a la comunión espiritual 
y a tratarlos como amigos que nos 
acompañan en nuestra búsqueda 
de la verdad y la virtud.
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